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医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人

李朝晖是一名普外科医生，外科医生习

惯“快刀斩乱麻”，而中医有一种慢条斯理

的“气质”，当西医出身的李朝晖走马上任

中医院院长，会碰撞出怎样的火花？

“刚过来时，有些不习惯中医的‘慢

条斯理’。”他坦言，后来在慢慢的接触中，

他被中医药的博大精深所吸引，感受到了

中医药的魅力，对中医产生了深厚的感情。

初上任时，李朝晖遇到的困难很多，医院

面积小，床位少，编制少，床位编制仅有

300张，人员编制216个，很多科室不健全，

彩超等硬件设备短缺。患者约一个彩超要

等十多天，为解决彩超问题，他决定眼光

向外，将现有的医疗资源整合起来，人休

息机器不休息，调动县域及周边医务人员

利用班外时间到中医院多点执业，日夜不

停地为患者提供彩超服务。这就是“‘超’

有爱 夜间超声”服务项目的诞生。

后来他们还发现，老人习惯早起，白

领需要一早上班，在正常上班时间抽血可

能会遇到困难。于是为方便民众、缩短排

队等候时间。医院检验科推出了便民“黎

明服务”，提早开放采血窗口，冬令时提

到早上 7:30 开放，夏令时 7 点开放，当然

医院医护人员也可以提早下班。这两项举

措一经推出，获得称赞无数。患者无小事，

枝叶总关情。急患者之所急，忧患者之所忧，

才能真正获得患者发自内心的“点赞”。

还有一项广受赞誉的举措便是“共享

药房”的推出。彼时，很多基层卫生院没

有自己的中药房，拥有中药房的基层卫生

院又因管理成本太大，长期不用容易导致

浪费等原因难以为继。李朝晖便带领团队

创新运用“互联网+中医药”模式推出“共

享药房”服务，打通中医药服务“最后一

公里”，让群众方便看中医、放心用中药，

暖心享服务。与此同时，安溪县中医院牵

头组建成立“中医联盟”，以“中医馆”

为纽带，与全县 33 家医疗单位抱团发展，

开展双向转诊、分级诊疗等工作。

患者在基层就可看中医、开药方，由

安溪县中医院审方、调剂、代煎，并配送

到患者家中。“共享药房”的中药材由安

溪县中医院专业团队按规范统一采购、监

管、储藏、煎煮、把关。代煎完成的中药

两小时内就可送至城区的患者手中，如此

方便、快捷的措施，解决基层“有医无药”

的窘境，同时省去了群众往返奔波之苦，

受到了患者的一致好评。

药的问题解决了，接下来是人才。“中

医联盟”还着力实现了优质医疗资源下沉

这个目标，依托这一平台，医院开展了“名

老中医专家师承带徒”工作，成功出师的

医生会派至基层卫生院带徒，助力基层培

养中医药专业技术人才，有效推进安溪中

医药事业的发展传承。这种“联盟+共享”

的新医改模式还作为提升基层中医药服务

的典型登上了央视《焦点访谈》，并被写

入《中国医改发展报告（2020）蓝皮书》。

此外，还有“先诊疗后付费”一站

式服务、“午间美肤”“夜间美容”“自

助药膳售药机”等一系列深入人心的“暖

心服务”举措逐步开展，吸引了大量患者

前来就医。在全院的努力下，该院全省第

三方满意度从 2016 年的第 132 名跃升到

2020 年的第 36 名。

对于中医院未来的发展，李朝晖坚定

地认为，中医药要向现代化方向迈进，“我

们坚持以中医为引领，现代医学为支撑，

中西医并重的发展战略，建设一个具有中

医特色的现代化综合性中医院。”

发展中医院，人才是关键。为此，医

院筑巢引凤，实行人员总量控制编制使用

备案制，破除事业编制束缚，招募省内外

优秀骨干人才，充实人才干部队伍，形成“四

海八方为我服务”新格局。如成立了中国

工程院吴以岭院士首个县级“络病研究室”，

设立 2 间名医工作室等。

大刀阔斧、不停行进的改革步伐让有

些医护人员生出感叹“院长，您跑得太快了，

我们怕跟不上。”“没关系，我先冲到山头，

把红旗插在上面，大家一个都不能掉队。”

李朝晖信心满满地说。

经过几代人的努力，安溪县中医院已

经发展成为一所融医、教、研、康复、预

防保健和中医药文化传播为一体的综合性

三级中医医院。目前，医院正在为申报“三

甲”而努力。

李朝晖  走中西医并重发展之路

当西医的“快刀斩乱麻”遇见中医的“慢条斯理”

登上央视《焦点访谈》的“共享药房”

医师报讯（融媒体记者 黄玲玲）机会总是留给

有准备的人，命运总是垂青有梦想的人，虽然出

身西医，但不妨碍一个西医坚持自己的“中医梦”，

这位医生便是安溪县中医院院长李朝晖。

2017 年，福建安溪县公开竞岗选拔招聘县

医院、中医院院长。李朝晖通过层层选拔被聘

为安溪县中医院院长。2017 年 12 月 20 日，李朝

晖新官上任。到 2021 年，安溪县中医院从一家二

级中医医院发展成了一所综合性三级中医医院。4 年

时间，他带领安溪县中医院走出了一条与众不同的发展之路。

李朝晖  院长
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1989 年，从河北医科大学毕业的郑

欢伟，被分配到石家庄市传染病医院，他

是医院第一个本科生。“还记得医院前面

那条长长的土路，周围都是庄稼地，下夜

班回家时伸手不见五指。”郑欢伟还清楚

地记得他初到医院的印象，医院很小，设

备很旧，郑欢伟看着眼前的情景，打起退

堂鼓。独立操作气管插管、独立完成诊断

治疗，没有上级医生教，郑欢伟自己摸索

着干，在一次又一次救死扶伤中，医术得

到极大的提升，郑欢伟刚来时的不甘逐渐

平复，我是个医生，只要能为患者服务，

在哪里都可以。既来之，则安之，扎根临床，

潜心钻研医术，2000 年，工作 10 年的郑

欢伟通过医院公开竞聘当选临床科主任，

他也是当时石家庄市最年轻的科主任。

优秀的人之所以优秀，是因为他们从

未停止前行的脚步。医术精进，科主任工

作也步入正轨，郑欢伟报考了在职研究生，

在此期间“非典”来袭，他带着科室冲到

一线，运用自己多年的传染病管理经验，

成功救治“非典”患者，在防控“非典”

一线积累了急性传染病的经验。

2005 年前后，肝病患者越来越多。虽

然临床中也摸索出一些治疗的经验，但面

对这一疾病，郑欢伟时时有力不从心的感

觉，如何“让医术更精进，更好地为患者

服务”？郑欢伟没有忘记他作为医生的初

衷，持续前行也成为他工作的常态。

去北京脱产读全日制博士学位，在他

的脑海中打转，困难与机遇并存。在决择

面前，有人选择安于现状，止步不前；有

人选择克服困难，一往无前。郑欢伟就是

一位勇敢者，经过深思熟虑，他毅然决定

脱产读博，继续深造。

跟着贾继东教授读博的三年，郑欢伟

就如同鱼儿游入了大海，见识了更加广阔

的天地和更加顶尖的医术。“贾主任严谨

规范的临床思维和科研理念，谦和大气的

做人做事风格，让我受益匪浅。”三年的

时间，有时两三个月才回家一趟，把更多

的时间精力用在临床轮转值班、科研与实

验室，参加各种学术论坛和交流，当然更

不舍得错过贾继东教授的出诊和查房，不

错过任何一点跟他请教的机会。

2011 年，因为业务能力突出，郑欢

伟成为医院的业务副院长。2013 年，郑

欢伟又被选派到美国做访部学者一年。“出

国这一年是我精神、思想、理念又一次升

华，是我一生中非常重要的经历。”郑欢

伟这样评价这次经历。

就这样，一步一个脚印、郑欢伟完成

了从学术、临床、科研、管理以及思想上

的层层蜕变，眼界与格局越来越宽。

2014 年，从美国回来之后，郑欢伟

将他在美国学到的多学科管理理念和模式

带回来，并在石家庄市传染病医院进行实

践。他先后在医院建立了 4 个学组，包括

肝衰竭学组、肝癌学组、脂肪肝学组、疑

难肝病学组，其中，肝衰竭的多学科会诊

和肝癌的多学科会诊非常成功。

在肝衰竭方面，郑欢伟从一般护理、

营养管理、感染管理等方面，进行全面的

提升，与李兰娟院士团队、301 医院团队

等都有非常密切的合作。在持续精进中，

石家庄传染病医院对肝衰竭的救治成功率

由原来的 30% 提升到 85% 以上，肝衰竭团

队在全国都名列前茅。

肝癌多学科会诊团队在郑欢伟的要求

下，统一采用欧美诊断指南，用最前沿的

诊断标准做到不漏诊、少漏诊。在确诊后，

患者在治疗方面采用介入治疗、化疗、中

西医结合治疗，以及当前最前沿的靶向治

疗和免疫治疗等，多种治疗方法联合运用。

团队在肝癌的诊断与治疗方面，始终走在

学术的最前沿，按照指南规定，进行最规

范的治疗，诊疗水平也在全国头部行列。

“每周三、周五午餐会，讨论患者病

情，年轻医生讲肝病领域最新学术进展。”

郑欢伟一心扑在学科与人才的打造上，利

用休息时间培养年轻人。他鼓励年轻人出

去深造，拜名师，修医术。年轻人以他为

榜样，紧跟他的脚步，仅 2020 年医院就

考上了 5 个博士。郑欢伟为传染病医院培

养了一大批肝病人才，几个学组也形成了

规范，为更多的肝病患者服务。

2020 年 11 月，郑欢伟调任石家庄市

中医院院长，当被问及，当院长了，行政

工作太多，会不会减少或放弃临床工作时，

郑欢伟斩钉截铁地说：不会，我宁可放弃

院长的职务，也不会放弃临床的机会，首

先我是一个大夫，治病救人是我的本职。

郑欢伟  勇敢者  不断突破自我

一步一个台阶  从未放慢前行的脚步

扎根临床  永不脱离一线

医师报讯（融媒体记者 黄晶）抓到一手烂牌，

如何逆风翻盘？其实诀窍只有一个，就是持续努

力，不断前行，当你稳扎稳打、一步一个台阶

往上走时，就会发现路越来越宽，离目标越来

越近。石家庄市中医院院长郑欢伟就是这样一

位勇敢者。在逆境中不

断突破自我，心怀患者

疾苦，誓做苍生大医，

他迈着坚实的脚步，一

步一个脚印不断前行。

郑欢伟  院长
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